
Год семьи
Огонь «Сердца России» 

(читайте на стр. 2)

Защищать Родину
О службе и семье

(читайте на стр. 3)

«Мы дома»
На 10 лет назад

(читайте на стр. 4)

Город меняется
Благоустройство скверов

(читайте на стр. 6—7)

В начале этой недели свои двери для учеников младших классов 
после капитального ремонта открыли корпуса начальной школы 
билингвальной гимназии Nº 2 и школы Nº 9 им. Героя Советского 
Союза Зои Парфёновой. Губернатор Севастополя Михаил Развожаев 
посетил учебные заведения.
БИЛИНГВАЛЬНАЯ ГИМНАЗИЯ

Корпус начальной школы гим
назии № 2 на  пр.  Октябрьской 
Революции, 79 построен в 1976 году. 
В здании отремонтировали 23 по
мещения для учебных занятий, ак
товый и спортивный залы, пище
блок с обеденным залом и подсоб
ным помещением, медицинский 
кабинет, библиотеку, служебные 
помещения.

«Полностью завершён капиталь-
ный ремонт здания, заменены ин-
женерные сети, установлена новая 
мебель. Сегодня в обновлённом кор-

пусе учатся 468 детей, и есть воз-
можность принять ещё ребят — не-
которые помещения перепрофили-
ровали во время ремонта, сделали 
дополнительные классы. Очень важ-
но, что малыши теперь смогут за-
ниматься в первую смену, для них 
созданы все условия. Кроме того, 
во время ремонта выполнили бла-
гоустройство школьной террито-
рии — с подрядчиком договорились, 
что ещё обустроим дополнитель-
ные комфортные зоны для отды-
ха и игр детей на улице», — отметил 
Михаил Развожаев.

В понедельник отремонтирован
ную школу впервые увидели учени
ки и их родители.

«Теперь тут очень красивый класс, 
красивые шкафы, и теперь я понимаю 
отличия между ровной партой и не-
ровной», — поделилась впечатления
ми ученица Варвара Боровик.

«В школе стало гораздо теплее, по-
тому что раньше прям холодно было. 
Также сейчас стали удобные кабин-
ки в коридоре, чтобы повесить курт-
ку, потому что раньше все толпились, 
было неудобно», — рассказала школь
ница Любава Фомина.

Также в  гимназии губернатор 
провёл торжественную линей
ку и  занятие «Разговоры о  важ
ном» для второклашек на  тему 
«Союзники России».

Продолжение на 2 странице
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«СЕРДЦЕ РОССИИ»
Огонь семейного очага «Сердце России» уже 
в Севас тополе. В Город-Герой его привезла семья 
Елизаровых — представители танцевальной династии.

«Сейчас огонь хранит-
ся в  отделе ЗАГС Ленин-
ского района Севастополя, 
и 3 февраля, в рамках тор-
жественного открытия Го-
да семьи в Севастополе, его 
передадут во  все загсы го-

рода, чтобы любая пара, ко-
торая подаёт заявление или 
регистрирует брак, могла 
к нему подойти и взять ча-
стичку», — отметил губер-
натор Севастополя Михаил 
Развожаев.

Всероссийский семейный 
очаг «Сердце России» зажг-
ли в Москве на форуме «Род-
ные — Любимые». Он прошёл 
на площадке выставки «Рос-
сия» на ВДНХ с участием Пре-
зидента Владимира Путина, 
давшего старт Году семьи.

Огонь для «Сердца России» 
привезли из Свято-Троицкого 
монастыря в Муроме — роди-
ны святых Петра и Февронии, 
в день памяти которых, 8 июля, 
вся страна отмечает День 
семьи, любви и верности. 

После зажжения «Сердца 
России» огонь из очага пере-
несли в  12 лампад  — их до-
ставляют во все федеральные 
округа и новые регионы, от-
куда огонь распространяют 
по всей стране. В Севастополь 
огонь привезли в понедельник, 
29 января.

«Это традиция, которую, 
я  считаю, нужно сделать 
ежегодной, — удивительные 
чувства доброты, теплоты, 
радости, чувство гордости. 
Все  говорят слова «семей-
ный очаг» — и  вот он, сим-
вол. В этом сила семьи, сила 
России. Это честь — переда-
вать частичку его молодым 
семьям, мы везём этот огонь 
семьи в наш легендарный, лю-
бимый город Севастополь», — 
по дчерк н ул  А лекс ан д р 
Елизаров. 

Семья Елизаровых также 
представляла Севастополь 
на форуме «Родные — Люби-
мые». Всего участие в нём при-
няли представители семейных 
династий из 89 регионов стра-
ны, многодетные семьи, семьи 
участников спецоперации, Ге-
роев России.
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Также в понедельник 
начались занятия 
в отремонтированном 
корпусе для начальных 
классов школы Nº 9 
на ул. Инженерной, 45.

«Мы все — и учителя, и де-
ти, и  родители  — ждали 
окончания работ по  капре-
монту этого здания. Это зна-
чит, что все детки сюда при-
шли и  обучаются в  первую 
смену. Детки сегодня пришли 
в  школу первый раз, им всё 
нравится. Много шума, мно-
го смеха, это, конечно, при-
ятно», — поделилась дирек
тор школы № 9 Валентина 
Ромова.

В корпусе будут обучаться 
328 школьников. Здание по
строено в 1977 году, его об
щая площадь — 2 839,5 м².

Здесь отремонтировали 
12 классов начальной шко
лы, помещения для групп 
продлённого дня, меди
цинский блок, помещение 
спортзала, кабинет ино

странного языка, кабинет 
психолога, музыкальный 
зал, служебные кабинеты, 
обеденный зал с производ
ственными помещениями 
столовой, технические по
мещения, помещение ох
раны, помещения персона
ла и библиотека. Полностью 
заменены все инженер
ные сети, выполнены отде
лочные, кровельные и фа
садные работы. Также бла
гоустроили территорию 
школы.

«Для детей подготови-
ли современные классы с но-
вой мебелью, новым обору-
дованием, смарт-досками. 
Территория полностью бла-
гоустроена, освещена, для 
школьников оборудова ли 
спортивные и  игровые пло-

щадки. После ремонта шко-
ла стала очень светлой, про-
сторной, удобной для де-
тей и  преподавательского 
состава»,  — подчеркнула 
Валентина Ромова.

С 2022 года по програм-
ме капремонта школ 
в Севастополе провели 
работы на 20 объектах 
в 10 учебных заведениях

ШКОЛА № 9 ДО И ПОСЛЕ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА

БИЛИНГВАЛЬНАЯ ГИМНАЗИЯ № 2 ДО И ПОСЛЕ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА
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ПРОГРАММА 
КАПРЕМОНТА — 2024

Реализация президент
ской программы капре
монта школ продолжа
ется. В 2024 году работы 
проведут на 12 объектах 
в 8 школах:
• школа № 4 

(ул. Флагманская, 2) — 
основное здание;

• школа № 39 
(ул. Очаковцев, 25) — 
основное здание,  
мастерские, тир;

• гимназия № 10 
(пр. Победы, 30) —  
основное здание;

• школа № 41 
(ул. Горпищенко, 39) — 
основное здание;

• школа № 13 
(ул. Первомайская, 1) —  
основное здание, зда
ние допризывной 
подготовки, здание 
столовой;

• школа № 17 
(ул. Тимирязева, 1) — 
основное здание;

• школа № 47 
(ул. Солнечная, 11) — 
здание начальной 
школы;

• школа № 9 
(ул. Челюскинцев, 28) — 
основное здание.
Уже определены шко

лы, где ребята продол
жат обучение до заверше
ния ремонта. В сельской 
местности организуют 
подвоз школьников.
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ИМЯ ГЕРОЯ
Доблесть, честь, отвага 
и мужество, которые прояв-
ляют российские военнос-
лужащие при выполнении 
задач в зоне специальной 
военной операции,  — это 
пример, который они подают 
всем севастопольцам и осо-
бенно подрастающему поко-
лению Города-Героя.

С  первы х д ней спец
операции дважды орде
ноносна я 810я  отдель
на я г вардейск а я орде
нов Жу кова и  Ушакова 
брига да морской пехо
ты Черноморского фло
та успешно выполн яет 
все поставленные задачи. 
Мы  встретились с  участ
ником специальной во
енной операции, гвардии 
прапорщиком 810й бри
гады Алексеем, и он рас
сказал нам о боевом опы
те, товарищах и семье, ко
торая ждала его дома.
— Алексей, расскажите 
о себе.

— Я родом из Иркутской 
области. Срочную службу 
я проходил в Кемеровской 
области, г. Югра. После за
ключил контракт и  слу
жил во  внутренних вой
сках (с 2016 года — войска 
национальной гвардии). 
Потом был ещё один кон
тракт в городе Уссурийске, 
и  в  2019  году я  приехал 
в Севастополь.
— Сколько времени вы 
провели в зоне спец
операции и какие задачи 
выполняли?

— В зоне спецоперации 
наша батарея была с пер
вого дня. Мы  зашли как 
артиллеристы. Первая на
ша точка  — Мелитополь. 
Перед нами стояла за
дача  — охрана военного 
аэропорта в Мелитополе, 
потому что в этом районе 
удобная позиция для ар
тиллерии: если бы ВСУ её 
заняли, нам было  бы тя
жело потом их оттуда вы
гнать, ВСУ любят при
крываться живыми людь
ми и обстреливать жилые 
кварталы. Позже мы вы
двин улись в  Берд янск, 
там мы попали под мас

с и р о в а н н ы й  о б с т р е л 
ВСУ. Я  бы л тя жело ра
нен и попал в госпиталь. 
Но я очень горд за наших 
бойцов — пока я находил
ся в госпитале, наша бри
гада взяла Мариуполь.
— Как складывались от
ношения внутри бригады?

— Настроения в  рядах 
военносл у жащих хоро
шие, дружеские. Все  по
нимают, куда и зачем за
ехали, какие задачи стоят. 
Мы  часто шутили, под
держивали, подбадривали 
друг друга.
— Что лично для вас зна
чило участие в специаль
ной военной операции?

— Вы знаете, я вот смо
трю как парнидоброволь
цы приходят в пункт от
бора и  зак лючают кон
тракт, чтобы участвовать 
в  СВО, и  думаю, что, ес
ли  бы у  мен я была та
кая же ситуация — я был 
на гражданке и тут нача
лась спецоперация, — я бы 
также пошёл и встал на за
щиту своей страны, не си

дел бы дома, не прятался. 
Я бы бросил всё, чтобы за
щищать свою Родину.
— После прохождения ле
чения и восстановления 
вы решили вернуться слу
жить в часть. Как вы 
приняли это решение?

— Ещё когда я находил
ся в  госпитале в  Москве, 
к нам приходили офицеры 
и спрашивали о самочув
ствии. Я  всегда отвечал, 
что всё нормально. Я  ж 
по жизни такой, не люблю 
унывать, всегда на  пози
тиве. Говорили о  даль
нейших планах: я сказал, 
что хочу по мере возмож
ности продолжать служ
бу. Созвонился с нашей ча
стью, и  мне предложили 
варианты работы. Сейчас 
работаю в отделе кадров, 
почерк у  меня красивый 
(смеётся).
— На вашей груди орден 
Мужества. Расскажите 
о награде.

— Да, орден мне вручи
ли в  госпитале за  спасе
ние техники в особо опас
ных условиях. Но  я  счи
таю, что награда всё  же 
за  другое  — да, я  спасал 
технику, но прежде всего 
я спасал своего раненого 
товарища.
— Кто вас поддержи
вал и ждал дома всё это 
время?

— Дома меня всё вре
мя ждала и  поддержива
ла жена. Мы в браке пять 
лет. С  первых дней она 
зна ла, где я  на хож усь. 
Поддержка семьи очень 
важна — она была со мной 
всё время: и в редких те
лефонных звонках, и  всё 
время, которое я находил
ся на реабилитации.

Ольга Пушина

УРОКИ МУЖЕСТВА
У каждого времени есть свои герои, которые встали 
на защиту своей Родины, своего Отечества. И сейчас 
участники спецоперации встречаются со студентами 
и школьниками, чтобы рассказать им правду о целях, 
задачах и событиях, которые привели к началу СВО.

В  День студента Коми-
тет семей воинов Отечества 
Севастополя организовал уро-
ки мужества в двух образова-
тельных учреждениях. Первые 
занятия прошли в  Севасто-
польском колледже сервиса 
и торговли.

«Сегодня на  урок филосо-
фии мы пригласили участников 
специальной военной операции 
и представителей Комитета 
семей воинов Отечества. Ни для 
кого не секрет, что в возрасте 
15—18 лет у юношей и девушек 
формируется мировоззрение 
и отношение к жизни. И очень 
хочется, чтобы их понятия бы-
ли правильными, чтобы сужде-
ния были справедливыми и ос-
нованными на  исторических 
событиях. Наша встреча назы-
вается «Факты против домыс-
лов», чтобы ребята понимали, 
почему в мире происходят та-
кие события и почему наше го-
сударство принимает участие 
в этих событиях», — рассказа-
ла директор Севастопольского 
колледжа сервиса и торговли 
Илона Смолякова.

Уроки провёл ветеран спец-
операции, активист комитета 
Виктор Сипягин, который рас-
сказал студентам колледжа 
об истории начиная с  конца 
XX века и заканчивая нашим 
временем.

«Необходимо помнить, что 
патриотическое воспитание 
молодёжи — это долгосрочный 
процесс, требующий совмест-
ных усилий общества, родите-
лей, образовательных учреж-

дений и государства. Встречи 
с ветеранами специальной во-
енной операции могут стать 
частью этого процесса, влияя 
на формирование патриоти-
ческого и гражданского созна-
ния у молодёжи», — рассказал 
Виктор.

Ещё один урок, слушателями 
которого стали студенты Се-
вастопольского государствен-
ного университета, провёл 
ветеран СВО Константин Са-
мошин. В одном из выпусков 
нашей газеты мы рассказыва-
ли вам о встрече Константина 
с учащимися кадетского клас-
са школы № 6. Тогда наш герой 
рассказал ребятам о  своём 
боевом пути и о друзьях, кото-
рых он встретил в зоне спец-
операции. На встрече со сту-
дентами Константин говорил 
с  ребятами об  испытаниях 
и самоотверженности героев 
СВО.

«Одним из преимуществ вза-
имодействия молодёжи с  ве-
теранами СВО является воз-
можность увидеть и услышать 
реальные истории о служении 
и самоотверженности во имя 
Родины. Встречи, лекции и раз-
говоры с ветеранами позволя-
ют молодёжи лучше понять 
службу военных и  познать 
основные ценности, на  ко-
торых строится наша стра-
на — честь, долг, мужество», — 
поделился мужчина.

Такие уроки в школах, кол-
леджах и  университетах на-
шего города проводятся 
регулярно.

«Я всегда буду готов 
бросить всё и встать 
на защиту Родины», – 
военнослужащий  
Алексей
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ЛЕТ ДОМА
Ни одна весна не станет для нас более особенной, чем Русская. 
Это время единства. Время, когда мы наконец-то вернулись домой. 
Для каждого севастопольца весна 2014 года останется навсегда 
не только в памяти, но и в сердце. В честь предстоящего юбилея 
мы запускаем цикл историй о Русской весне, а начать хотим с вос-
поминаний её очевидцев.

РОВЕСНИЦА РУССКОЙ ВЕСНЫ

Русская весна связывает 
поколения, связывает жизни 
людей самых разных возрас
тов. Так, например, девоч
ке Тане в феврале 2014 года 
было всего лишь 7 месяцев. 
Сегодня ей 10 лет. Она — ро
весница Русской весны.

С самого детства девоч
ка была очень артистич
ной и талантливой, люби
ла читать стихи. Поэтому 
на  своём первом в  жизни 
Дне знаний Таня выступа
ла на  торжественной ли
нейке. Также девочка за
мечательно рис ует, она 
увлеклась этим в 6 лет, по
ка ещё была в детском са
ду, и  сейчас успешно вы
ставляется. Спорту Таня 
тоже уделяла внимание: 
она занималась и  карате, 
и тхэквондо.

Уже о бу ча яс ь в   ш ко 
ле, она попа ла к  Елене 
Валентиновне Кудренко, 
организовавшей детский 
а нс а мб л ь «Созв ез д ие». 
Вместе с  ансамблем Таня 
ездила выст у пать в  во
инские части, где они по
казыва ли м у зыка льные 

спектакли, а  так же у ча
ствовала во множестве па
триотических мероприя
тий. Одним из них был кон
курс агитбригад, который 
прошёл в декабре 2023 го
да. Таня — активный участ
ник агитбригады. На кон
курсе она исполнила сти
хотворение о прадедушке, 
который прошёл Великую 
О т е че с т в ен н у ю в ой н у. 
Это стихотворение написа
ла её мама.

Де в оч к а  п р еу с п е в а е т 
и  в  учёбе, она отличница. 
Благодаря своим достиже
ниям Таня летом 2022 года 
абсолютно бесплатно поеха
ла в пионерский лагерь, где 
приобрела много друзей.

Таня успевает всё и всег
да: она сейчас ещё и в хо
ре поёт, и  учится играть 
на  фортепиано, и  танцу
ет. Её жизнь очень насыще
на, но, несмотря на это, де
вочка всегда найдёт время 
на обычные детские актив
ности: покататься на вело
сипеде или сплести брасле
тики из резиночек.

Аделина Агеева

ВЕРА ПЕРЕВЕРЗЕВА
Д л я  л ю д е й  п о ж и л о 

го возраста Севастополь 
ни  на  сек у нд у не  пере
ставал быть городом рус
ских моряков. Мы погово
рили с Верой Васильевной 
Переверзевой  — дес ять 
лет назад она участвовала 
в митинге Народной воли, 
а сегодня она с гордостью 
вспоминает события того 
времени.

«Было очень много россий-
ских флагов, люди по-насто-
ящему радовались и сплоти-
лись. А  уже когда проходил 
референдум в  марте, воз-
ле избирательных участ-
ков рано утром выстраи-
вались очереди. События 
2014 года навсегда в моей па-
мяти. Мы вернулись домой! 
А слова адмирала Корнилова 
«Отстаивайте  же Севас-

тополь!» для нас не пустой 
звук, а идея, которая объе-
диняет горожан», — расска
зала Вера Васильевна.

КОНСТАНТИН 
ПЕРЕСТОРОНИН

Наша редак ци я пооб
щалась с ещё одним педа
гогом  — из  севастополь
ской школы № 40. Его  зо
вут Константин Сергеевич 
Пересторонин. Он  расска
зал, что для него Русская 
весна началась 21 февраля 
2014  года, когда приехали 
автобусы с  «Берк у том». 
После этого он не смог боль
ше стоять в  стороне: уча
ствовал в  митингах, пат
рулирова л улицы горо
да вместе с  остальными 
севастопольцами, с казака
ми. Учитель признался, что 
он ещё никогда не чувство
вал такого единения между 
людьми.

«Когда объявили результа-
ты референдума, я находил-
ся на Северной стороне, мы 
сидели с другом, читали но-

вости на  улице. И  в  этот 
м о м е н т  м ы  у с л ы ш а л и 
громкий крик. Как потом ока-
залось, это был крик с пло-
щади Нахимова, когда были 
оглашены результаты. Я по-
звонил домой родным, и мне 

сказали, что мы возвраща-
емся в Россию. Помню, в тот 
день незнакомые люди шли 
навстречу и поздравляли друг 
друга. Было ощущение всеоб-
щего праздника», — говорит 
Константин.

ЕЛЕНА ЛОПАТИНА
Е л е н а  Д м и т р и е в н а 

Лопатина  — педагогорга
низатор, советник директо
ра севастопольской школы 
№ 15. В 2014 году она отста
ивала Севастополь вместе 
со всеми. Елена Дмитриевна 
организовывала референ
дум в Нахимовском районе 
и  была старшей на  одном 
из избирательных участков. 
Она поделилась воспомина
ниями о том, какой для неё 
была Русская весна.

«Больше всего мне запом-
нился день голосования, а если 
точнее — тот момент, ког-
да все избирательные участки 
уже закрылись и начался под-
счёт голосов. Нам нужно бы-
ло поехать в территориаль-
ную комиссию, чтобы отдать 
все бюллетени на  подсчёт. 
Мы вышли, а на улице стоя-
ли жители этого микрорайо-
на, которые очень нас ждали. 
Мы просто молча им улыбну-
лись и поехали. А люди отпра-
вились за нами, они нас сопро-
вождали на протяжении всего 
пути, чтобы ничего не случи-
лось», — рассказывает Елена 
Лопатина.

Педагог поделилась, что, 
когда подсчёт бюллетеней 
завершился и люди узнали, 
что смогут вернуться домой, 
было много слёз счастья, 
шампанское и фейерверки.

Мы спросили у Елены, что 
чувствовала она сама, по
няв, что теперь Севастополь 
дома навсегда.

«18 числа я со слезами на гла-
зах стояла на коленях перед 

телевизором, когда Владимир 
Владимирович подписывал 
указ о том, что мы возвраща-
емся в Россию. В моей голове 
была только одна мысль: «Мы 
дома. Мы это сделали», — по
делилась женщина.

Также Елена Дмитриевна 
к а к  пе д а г ог  орг а н и з а
тор рассказала, что, когда 
Севастополь оказался до
ма, в  России, у  детей по
явились такие возможно
сти, которых никогда рань
ше не было.

«Сейчас очень много дейст-
вительно классных меропри-
ятий от  «Орлят России», 
« Д в и ж е н и я  П е р в ы х » , 
«Юнармии». Каждый ребё-
нок может найти своё на-
правление и  развивать-
ся в нём. Дети могут пода-
вать и выигрывать гранты. 

У нас есть прекрасный кон-
курс «Наследники Победы», 
победители которого мо-
гут съездить в  путешест-
вие в один из городов-героев. 
Также у нас реализуется пре-
красный проект «Билет в бу-
дущее». Он даёт детям воз-
можность узнать о различ-
ных профессиях и понять, кем 
они хотят стать в будущем. 
Пушкинская карта — это во-
обще крутая вещь. Захотел 
ребёнок, например, в  кино, 
или в театр, или на выстав-
ку — на родителей не ложат-
ся дополнительные расходы, 
ведь это оплачивает государ-
ство. Ещё можно сказать про 
сертификаты дополнитель-
ного образования, с помощью 
которых ребёнок может по-
сещать секции бесплатно», — 
отмечает педагог.
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МЕНЯЕМСЯ К ЛУЧШЕМУ 
ВМЕСТЕ
С момента возвращения домой, в Россию, Севастополь 
не перестаёт активно развиваться. Активные читатели 
нашей газеты знают, что почти каждую неделю в Горо-
де-Герое открываются новые объекты, запускаются 
стройки и принимаются важные решения по развитию 
самых разных сфер жизни: от здравоохранения до ин-
фраструктуры. О том, что нового случилось на этой 
неделе, читайте в нашем материале.

НОВЫЕ КОТЕЛЬНЫЕ
В  Севастополе появится 

11 новых блочномодульных 
газовых котельных. Вопрос 
об их строительстве губерна
тор Михаил Развожаев под
нимал в рамках дней Севас
тополя в Совете Феде рации. 
В  ходе обсуждения иници
атива получила поддержку 
п р о ф и л ь н о г о  ко м и т е т а 
и председателя верхней па
латы парламента Валентины 
Матвиенко.

По  словам Михаила Раз
вожаева, износ оборудования 
на объектах теплоснабжения 
в Севас тополе составляет по
рядка 70 %, так как оно рабо
тает более 40 лет.

Ранее в  Севастополе уже 
были построены блочномо
дульные газовые котель
ные на  Мекензиевых го
рах, в  Каче, Фронтовом, 
а также на улицах Молодых 
Строителей и  Терлец ко
го и  в  районе мыса Хрус 
тального.

Также одна из подобных ко
тельных на улице Одесской, 3 
уже сейчас обеспечивает те
плом 22  многоквартирных 
дома, школу № 44 и  центр 
помощи «Наш дом».

11 новых котельных будут 
работать в зоне теплоснаб
жения Севастопольской ТЭЦ 
и  позволят обеспечить ка
чественное теплоснабже
ние почти 30 тысяч жителей 
Нахимовского района.

Блочномодульные га
зовые котельные работа
ют в автоматическом режи
ме, без присутствия операто
ра. Программный комплекс 
автоматически устанавлива
ет необходимую температуру 

теплоносителя в зависимо
сти от погоды. Современная 
газовая котельная в разы эф
фективнее прежних угольных 
по показателям энергосбере
жения, экологии и экономии.

«Благодарю Валентину 
Ивановну Матвиенко и  чле-
нов Совета Федерации, под-
державших этот проект: 
его включили в  госпрограм-
му, и сейчас ГУПС «Сев тепло-
энерго» приступает к строи-
тельству», — отметил губер
натор Севастополя Михаил 
Развожаев.

КАПРЕМОНТ КРЫШИ
На  этой неде ле в  до

ме по  а дрес у проспек т 
Генерала Острякова, 96 про
в ери л и ход к а п р емон
та крыши. Общая площадь 

кровли — более 1 600 кв. м. 
На данный момент работы 
выполнены на 40 %.

«В  этом доме мы ремон-
тируем кровлю. Всего кров-
ли по городу в этом году пла-

нируется отремонтировать 
в  100 многоквартирных до-
мах. Вообще в 2024 году ре-
гиональной программой ка-
питального ремонта преду-
смотрено более 800  видов 
различных работ, вк лю-
чая проектирование и стро-
ительно-монтажные рабо-
ты. С 2015 года в Севастополе 
уже отремонтировано более 
1 000 кровель. В региональную 
программу включены 3 318 до-
мов, следовательно, осталось 
отремонтировать чуть бо-
лее 2 000 крыш»,  — расска
зал директор Фонда содей
ствия капитальному ремон
ту Дмитрий Шпагин.

На сегодняшний день все 
деревянные конструкции 
на  крыше дома по  адре
с у  п р о с п е к т  Ге н е р а л а 
Острякова, 96 обработа
ли огнебиозащитным со

ставом. Кроме того, у же 
почти полностью завер
шили разбирать покрытие 
кровли и обрешётки, мел
кие покрытия и  обделки 
из  листовой стали, меня
ют выводы канализацион
ных труб за  кровлю, обу
страивают ги дробарьер 
и  контрейки, а  также но
вую обрешётку.

В  ходе ремонта кровли 
также планируется застил
ка профнастилом, замена 
ограждения специальны
ми перилами, смена тру
бостоек, утепление черда
ка, замена люка для выхода 
на чердак и обновление во
досточных труб.

Все работы в  ходе капи
та льного ремонта к ры
ши планируют завершить 
к маю этого года.

«Сейчас создание новой 
инфраструктуры – один 
из важнейших вопросов 
для города», – Михаил 
Развожаев

ОБНОВЛЁННАЯ ДЕТСКАЯ 
ПОЛИКЛИНИКА

Детск а я полик линик а 
на проспекте Гагарина от
крыла свои двери и  вновь 
принимает юных пациентов 
после капитального ремон
та. Медицинскую помощь 
в отремонтированных по
мещениях смогут получать 
более семи тысяч мальчи
ков и девочек.

«Сама поликлиника откры-
лась ещё в 1974 году, и с это-
го времени капитального ре-

Галина Петровна Дашевская 
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монта здесь ни разу не было. 
Она очень изменилась, значи-
тельно отличается от то-
го, что было до», — отмети
ла заведующая первым пе
диатрическим отделением 
поликлиники № 2 Галина 
Дашевская.

Для удобства маленьких 
пациентов и их родителей 
в поликлинике усовершен
ствовали систему оказа
ния медицинской помощи. 
Теперь входов в  лечебное 
учреждение два: дополни
тельный ведёт в кабинет не
отложной помощи, что по
зволяет разделить потоки 
заболевших и здоровых па
циентов. Детям с заболева

ниями в острой фазе боль
ше не нужно перемещать
ся внутри поликлиники или 
обращаться в  другие дет
ские медучреждения.

«В  нашей полик линике 
функционирует три педиа-
трических кабинета и  про-
цедурный кабинет. Сейчас он 
готовится к открытию, рас-
считываем, что в  середи-
не февраля начнёт работу. 
Во  время капитального ре-
монта мы вели приём в по-
ликлинике на Юмашева, мы 
очень рады, что капиталь-
ный ремонт завершился и мы 
вернулись в свои родные сте-
ны»,  — поделилась Галина 
Дашевская.

Кроме того, после пере
планировки помещений 
увеличился холл, появилась 
открыта я регистрат у ра, 
удобная система навигации, 
колясочная, подъёмник для 
маломобильных пациентов 
и специально оборудован
ный санузел.

«Очень приятно и  ком-
фортно работать в  новой 
отремонтированной поли-
клинике, где созданы хорошие 
условия как для пациентов, 
так и  для медиков. Мамы 
очень довольны, что поли-
клиника открылась после ре-
монта, теперь нет необхо-
димости далеко ездить, они 
с удовольствием обращают-
ся к нам», — говорит педиатр 
Анна Лопайко.

В  Севастополе продол
жается реализация про
граммы «Модернизация 
первичного звена здра
в о ох р а нен и я»  н а ц п р о 
екта «Здравоохранение». 
Она  призвана обеспечить 
доступность и качество пер
вичной медикосанитарной 
помощи за счёт укрепления 
материальнотехнической 
базы в лечебных учрежде
ниях и  решения пробле
мы дефицита медицинских 
кадров.
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КОМФОРТНАЯ 

Ежегодно в каждом регионе России в рамках феде-
рального проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» национального проекта «Жильё 
и городская среда» проводится голосование за обще-
ственные пространства, которые необходимо благоу-
строить. 

Национальный проект 
инициирован Президентом 
Владимиром Путиным.

Благоустройство дворо
вых территорий, мест мас
сового отдыха происходит 
c учётом инициатив жи
телей. Проект направлен 
на  создание нового обли
ка городов, обновление об
щественных пространств, 
чтобы помочь регионам, 
сохранив свой колорит 
и неповторимую архитек
туру, создать атмосферу 
комфорта и безопасности, 
в  которой людям разного 
возраста одинаково прият
но жить, работать и актив
но отдыхать.

Президент России анон
сировал продление проекта 
«Формирование комфорт
ной г ор одс кой с р е д ы» 
на  встрече с  главами му
ниципальных образова
ний субъектов Российской 
Федерации  — участника
ми Всероссийского муни
ципального форума «Малая 
родина — сила России».

«Программа действует не-
сколько лет, действует хо-
рошо, как я  сказал. И  бо-
лее того  — надо её увели-
чить»,  — отметил глава 
государства.

У каждого жителя Севас
тополя есть возможность 
сделать свой район ком
фортнее, приняв участие 
в уже ставшем традицион
ным онлайнголосовании, 
которое пройдёт и в этом 
году. Горожане у же не
сколько лет активно голо
суют, участвуют в  обсуж
дениях, высказывают свои 
пожелания о том, что долж
но быть в  новых скверах 
и зелёных зонах. 

По итогам голосования 
2022 года было выбрано 
7 общественных про-
странств для благоуст-
ройства в 2023-м

• зелёная зона в районе дома 
№ 7 на улице Степаняна;

• зелёная зона между домом 
№ 4 на улице Маршала 
Геловани и домом № 87 
на проспекте Генерала 
Острякова;

• сквер у школы № 41 на ули
це Горпищенко;

• территория в районе церк
ви в селе Дальнем;

• сквер Ветеранов 
в Инкермане;

• парк 100летия Качи в по
сёлке Кача;

• зелёная зона в районе дома 
№ 32 на улице Новикова.

По итогам голосования 
2023 года в  2024-м бла-
гоустроят 10 обществен-
ных пространств

• сквер у Центрального 
рынка на улице 
Одесской, 3;

• зелёная зона между дома
ми № 26 и 32 на проспекте 
Октябрьской Революции;

• сквер у мемориала 
«Погибшим односель
чанам» на улице Софьи 
Перовской, 10а в посёлке 
Любимовка;

• зелёная зона в районе до
ма № 5а на улице Сумской 
в селе Хмельницком;

• территория между до
мами № 31 и 35 на ули
це Центральной в селе 
Родном;

• зелёная зона в районе дома 
№ 2 на улице Юбилейной 
в селе Фронтовом;

• территория в районе дома 
№ 7 на улице Шевкопляса 
в Инкермане;

• сквер вокруг пруда 
«Зеленуха» на улице Ивана 
Пахомова в селе Орлином;

• общественная территория 
вблизи спортивной пло
щадки в районе дома № 24 
на улице Ветвистой в по
сёлке Солнечном;

• территория у Дома культу
ры в селе Вишнёвом.
«Удивительно быстро ме-

няется город, наш любимый 
Севастополь, с  проектом 
ФКГС — я  голосовала в про-
шлом году, в  позапрошлом, 
и в этом тоже, конечно, буду! 
Соседки голосовали с помощью 
волонтёров, я — на сайте, это 
очень удобно и быстро. Сама 
живу в  Ленинском районе, 
но хочу отметить: отрад-
но, что благоустраивают-
ся территории и в посёлках, 
и в сёлах, отдалённые терри-
тории нашего белокаменно-
го очень красивы и, безусловно, 
достойны обновлённых скве-
ров и зелёных зон. Призываю 
всех горожан принимать уча-
стие в этом году — это непе-
редаваемые чувства, когда ты 
причастен к тому, что имен-
но эту территорию благоу-
строили и теперь здесь с ком-
фортом играют детки, отды-
хают взрослые, собираются 
подростки»,  —  поделилась 
жительница Севас тополя 
Елена.

В 2025 году благоустроят 
территории, которые одер-
жат победу в голосова-
нии этого года. Какие же 
общественные простран-
ства будут участвовать?

ЛЕНИНСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• зелёная зона в районе до

ма № 212 на проспекте 
Генерала Острякова;

• сквер в районе дома № 97 
на улице Хрусталёва;

• зелёная зона в районе до
мов № 17 на улице Галины 
Петровой;

• зелёная зона в районе до
ма № 24 на улице Гоголя.

ГАГАРИНСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• общественное простран

ство в районе дома № 20 
на улице Казачьей;

• малые скверы на улице 
Вакуленчука;

• зелёная зона в районе до
ма № 6 на улице Правды;

• зелёная зона в районе до
мов № 2426 на улице 
Молодых Строителей;

• территория в районе до
ма № 40 на улице Павла 
Корчагина;

• территория в районе 
Театра юного зрителя.

БАЛАКЛАВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• сквер в районе до

ма № 52 на улице 
Крестовского;

• сквер на пересече
нии улиц Крестовского 
и Урицкого;

• сквер в районе дома 
№ 6 на улице Комиссара 
Морозова в селе 
Штурмовом;

• сквер в районе до
ма № 25 на улице 
Междурядной — 1 от
деление агрофирмы 
«Золотая Балка».

НАХИМОВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• зелёная зона между до

мами № 39 и 31А на про
спекте Победы;

• сквер Героев Советского 
Союза на улице Героев 
Севастополя;

• территория в районе па
мятника героямтанки
стам на Красной горке;

• зелёная зона вдоль ули
цы Брестской в районе 
СОК «Севастополь».

ТЕРНОВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• территория в районе до

ма № 14 на улице Яны 
Дунья в селе Родном;

• зелёная зона в районе 
дома № 15 на улице 
Сахалина в селе Родном;

• зелёная зона в районе 
домов № 61 и 67а на ули
це Садовой в селе 
Терновка.

ВЕРХНЕСАДОВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• зелёная зона в районе 

дома № 82 на улице 
Севастопольской в селе 
Верхнесадовом;

• территория, приле
гающая к спортивной 
и детской площадкам 
на улице Ленина в селе 
Фруктовом;

• зелёная зона в районе 
домов № 2, 4 в пере
улке Сиреневом в селе 
Поворотном;

• зелёная зона, прилега
ющая к детскому саду 
№ 110 в селе Дальнем.

ГОРОД ИНКЕРМАН:
• сквер Центральный на

против дома № 14 на ули
це Яблочкова;

• зелёная зона, примыкаю
щая к дому № 7а на улице 
Яблочкова.

ОРЛИНОВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• территория в районе 

дома № 2Г на ули
це Куликова в селе 
Родниковом вблизи пар
ка «Скельские менгиры»;

• территория в районе 
улицы Животноводов 
в селе Новобобровка;

• территория в районе 
дома № 2А на улице 
Комсомольской в селе 
Павловка.

АНДРЕЕВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• общественная терри

тория в районе ули
цы Майской в селе 
Андреевка;

• территория в районе 
нового микро
района на ули
це Сергея Патрогина 
и Караизюмской в посёл
ке Солнечном;

• общественная террито
рия Прибрежного парка 
в селе Андреевка;

• общественная террито
рия набережной в селе 
Андреевка.

КАЧИНСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ:
• территория на ули

це Авиаторов в посёлке 
Кача — парк возле ДОФа;

• территория вдоль 
Качинского шоссе в селе 
Орловка.
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ДЛЯ НАС
  Севастополь
Сквер на ул. Горпищенко
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ДО — ПОСЛЕ
СРЕДА
Уже несколько лет севастопольцы выбирают 
общественные пространства для благоустрой-
ства — собрали для вас объекты прошлых лет. 
Вот так преображается город — и преображают 
его сами жители.

В  октябре 2023  года 
завершили благоустрой-
ство парка 100-летия Ка-
чи. Он находится рядом 
с автостанцией и давно 
был транзитной зоной. 
Теперь, после капремон-
та, у жителей Качи поя-
вилось новое комфорт-
ное место отдыха.

Площадь парка — поч-
ти 4 000 кв. м. После ре-
монта здесь появились 
новые скамейки и пер-
голы с  качелями, те-
невые навесы, детская 
площадка с лабиринтом. 
Для  детской площадки 
использовали резино-

вую мульчу — это струж-
ка, которая, в  отличие 
от других покрытий, об-
ладает высокой пористо-
стью и быстрее отводит 
воду. По форме и внеш-
нему виду она имитиру-
ет органическую мульчу 
и выглядит так же нату-
рально, как древесная.

Рабочие установили 
современное освещение 
и  камеры наблюдения, 
поставили на  газонах 
декоративные фиг у-
ры и провели гидропо-
сев. Изюминкой парка 
100-летия Качи стал су-
хой фонтан.

СКВЕР НА УЛИЦЕ ХРУСТАЛЁВА
В 2021 году завершился 

ремонт сквера на улице 
Хрусталёва. В ходе бла-
гоустройства здесь об-

новили наружное осве-
щение и  подключили 
систему видеонаблю-
дения. Также для детей 

установили две игровые 
площадки с  резиновым 
покрытием, поставили 
новую парковую мебель: 
лавочки, урны и  тене-

вые навесы. Кроме того, 
в  рамках дополнитель-
ного озеленения терри-
тории высадили порядка 
400 растений.

СКВЕР НА УЛИЦЕ ПАРШИНА

СКВЕР В ЛЮБИМОВКЕ

Ремонт сквера в посёлке 
Любимовка был выполнен 
в 2022 году — здесь поя-
вилось три детских игро-
вых зоны и  спортивная 
площадка, зоны активного 
и пассивного отдыха и да-
же специальные локации 
для пикника. Кроме того, 
во время проведения ра-
бот был обновлён искус-
ственный пруд.

Для того, чтобы сделать 
территорию более ком-
фортной и  безопасной, 
установили новую улич-
ную мебель, туалет, под-
ключили систему видеона-
блюдения и оповещения. 
Ещё специалисты провели 
дополнительное озелене-
ние и высадили розарий, 
а для автолюбителей обу-
строили экопарковку.

СКВЕР НА УЛИЦЕ НОВИКОВА
Ремонт сквера на  ули-

це Новикова завершился 
в 2022 году, благоустрой-
ство провели с учётом по-
желаний местных жителей. 
Здесь дополнительно обу-
строили участок в  зоне 
речки  — установили де-
ревянный настил и перго-
лы. Территорию оснастили 
зонами отдыха, уложили 
тротуарную плитку, устано-

вили опоры наружного ос-
вещения и декоративную 
подсветку, а для большей 
безопасности подключили 
систему видеонаблюдения.

В  центре сквера рас-
положена скульптура 
с  подсветкой «Пегас» 
по  мотивам греческой 
мифологии: в  древности 
в Балаклаве было грече-
ское поселение.

В  2022  году был за-
вершён ремонт сквера 
на улице Паршина. В хо-
де работ обновили тро-
туары, установили новое 
освещение, подключи-
ли видеонаблюдение 
и оповещение. Для со-
здания более уютной 
обстановки в  сквере 
организовали зоны ти-
хого и пассивного отды-

ха, обустроили теневые 
навесы, перголы и пар-
ковую мебель, высади-
ли деревья, кустарни-
ки и  цветы. Для  детей 
здесь обустроили игро-
вую площадку и создали 
фотозону с топиари. Од-
ним из самых ярких объ-
ектов стала скульптура 
в виде колонны с грифо-
нами в центре сквера.

ПАРК 100-ЛЕТИЯ КАЧИ

СКВЕР НА ПРОСПЕКТЕ 
ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

В 2022 году выполнено 
благоустройство сквера 
на проспекте Октябрь-
ской Революции. В ходе 
ремонта были переде-
ланы тротуары, установ-
лено новое освещение 
и  подключены систе-
мы видеонаблюдения 
и оповещения.

С   у чё том поже ла-
ний ж и те лей з десь 
обустроили зоны ак-

тивного и  пассивно-
го отдыха. Специально 
для любителей спорта 
установили футболь-
но-баскетбольное поле 
и теннисный корт, а для 
детей сделали игровую 
площадку. Кроме того, 
здесь обновили парко-
вую мебель, обустроили 
автомобильную парков-
ку и площадку для сбо-
ра мусора.
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ПОДДЕРЖКА 
БИЗНЕСА

• 2,13 млрд рублей  
привлечено в бизнес 
города

• 508,7 млн рублей 
выдано представите-
лям малого и среднего 
бизнеса

137,2 млн рублей –  
поддержка Фонда разви-
тия промышленности

Запись на приём 
осуществляется только 
по предварительной 
регистрации:  
ссылка в QR-коде

ЧЕЛЛЕНДЖ «СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС»
В ы  п р е д п р и н и м а 

тель? У  вас есть семей
ный бизнес, зарегистри
рованный на  территории 
Севастополя? Поделитесь 
своей историей в  соцсе
ти «ВКонтакте» и  прини
майте участие в  челлен
дже «Семейный бизнес», 
посвящённом Году семьи 
в России!

Авторов лучшей истории 
наградят ценным призом, 
а все участники конкурса 
получат поощрительные 
подарки.

Что нужно сделать:
1. Создать видеоролик, на

писать пост или статью, 
в котором необходимо 
поделиться историей се
мейного бизнеса — рас
сказать о его возникно

вении, развитии и зна
чимости для вашей 
семьи, показать, как сов
местные усилия и лю
бовь к делу помогают 
вам достигать успеха. 
Формат выбирайте тот, 
который поможет вам 
лучше передать свои 
эмоции.

2. До 4 февраля включи
тельно опубликовать 
историю в своём про
филе во ВКонтакте, ис
пользуя два хеште
га: #годсемьи2024 
#СемейныйБизнес2024.

3. Добавить к посту от
метку сообщества цен
тра «Мой бизнес» 
во ВКонтакте через «@».

Итоги будут подведены 
5 февраля в 12:00.

В Севастополе в 2023 году благодаря работе Центра 
поддержки экспорта было заключено 49 экспортных 
контрактов.

Центр поддержки экс
порта Севастополя был 
создан в 2020 году на ба
зе севастопольского цен
тра «Мой бизнес». Главная 
це л ь  — ок а за н ие под
держки субъектам малого 
и среднего предпринима
тельства региона в разме
щении продукции на меж
дународных рынках.

«Деятельность центра 
направлена в  первую оче-
редь на  увеличение объё-
мов экспорта, стимулиро-
вание развития экспорт-
ной деятельности малого 
и  среднего бизнеса города, 
а также на расширение по-
ставок предприятий, осу-
ществляющих деятельность 
в  Севастополе как на  вну-
тренних, так и  на внеш-
них рынках», — подчеркну
ла заместитель губерна
тора Севастополя Мария 
Литовко.

Центр поддержки экс
порта ок а зывает п ре д
приятиям города широ
кий спектр услуг и помо
гает предпринимателям 
выйти на зарубежные рын
ки. Было проведено две 
бизнесмиссии и  три ре
версных бизнесмиссии, 
в  которых приняли уча
стие 45 субъектов малого 
и среднего предпринима
тельства. Услуга по содей
ствию в поиске и подборе 
иностранного покупате
ля была оказана 28 субъек
там МСП. В результате бы
ло заключено 24 экспорт
ных контракта.

«В  2023  году Центр под-
держки экспорта содейство-
вал участию 32 севасто-

польских компаний в девяти 
выставках. Центр опла-
чивал аренду выставочных 
площадей, регистрационные 
взносы, застройку стенда, 
установку дополнительно-
го оборудования по заявкам 
субъектов малого и средне-
го предпринимательства, 
изготовление сувенирной 
продукции, а также печать 
презентационных матери-
алов экспонентов», — доба
вила Мария Литовко.

Та к же п р е д п ри н и м а
т е л и С ев ас т опо л я  мо 
г у т бесплатно у частво
вать в  образовательных 
м е р о п р и я т и я х ,  к о т о 
рые проводит центр. Так, 
за  2023  год Центр под
держки экспорта органи
зовал и провёл 16 экспорт
ных семинаров, в которых 
приняли участие предста
вители 151 субъекта малого 
и среднего бизнеса.

Более подробную ин‑
ф орма ц и ю об  ус л у га х 
Центра поддержки экс‑
п о р т а  м о ж н о  у з н а т ь 
на сайте центра «Мой биз‑
нес», а  так же по  адре‑
с у  п р .   О к т я б р ь с к о й 
Революции, 42б, корпус 6 
или по электронной почте 
export@mb92.ru. Телефон 
центра: +7 (8692) 22‑90‑09.

ИТОГИ 2023 ГОДА 
В ЦИФРАХ

За 2023 год Гарантийным 
фон дом было зак люче
но 78  договоров поручи
тельства на  общую сум
му более 691,4 млн рублей. 
Э то помогло п ри в леч ь 
в бизнес около 2,13 млрд. 
Поддержку Гарантийного 

фонда в Севастополе с на
чала его функциониро
ва н и я по л у чи ли бо лее 
320 субъектов МСП.

В  2023  году Фонд ми
к р о ф и н а н с и р о в а н и я 
Севастополя выдал 184 ми
крозайма на сумму более 
508,7 млн рублей. Данный 
инс т ру мен т от к рывает 
предпринимателям с  не
высоким финансовым обо
ротом новые возможно
сти, позволяя расширить 
ассортимент продукции, 
модерн изи р ов ат ь о б о 

рудование, оплатить ре
кламные услуги и многое 
другое. Фонд оказывает 
поддержку предпринима
телям в  рамках нацпро
ек та «Ма лое и  среднее 
предпринимательство».

В 2023 году Фондом раз
вития промышленности 
Севастополя разработаны 
три новые программы, на
правленные на  льготное 
финансирование проектов 
и  предоставление гран
тов, выдано семь льгот
н ы х  з а й м о в  п р о м ы ш
ленным предпри яти ям 
на сумму более 80 млн ру
блей. Обща я сумма ин
вестиций по  этим про
ектам составит 170  млн 
рублей. Предоставлено во
семь г рантов промыш
ленным предпри яти ям 
по  трём региона льным 
программам, бесплатный 
сервис «Промышленность 
Севастополя» на базе сай
та фон да собра л более 
250 предложений товаров 
и услуг предприятийпро
изводителей города.

ПРИЁМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

6  февраля заместитель 
губернатора Севастополя 
Мария Литовко, первый 
заместитель прок у рора 
города Дмитрий Теллин 
и уполномоченный по за

щите прав предпринима
телей Илья Пестерников 
провед у т ли чный при
ё м  п р е д с т а в и т е л е й 
бизнессообщества.

Обратиться можно по во
п роса м за щ и т ы и  вос
с та нов лен и я нар у шен
ных прав предпринимате
лей: несоблюдения сроков 
оказания государствен
ных услуг, неправомерных 
проверок, невыдачи раз
решительных документов, 
препятствия в ведении хо
зяйственной деятельно
сти, давления со  сторо
ны контрольнонадзорных 
органов, отказов в возбуж
дении уголовных дел.

В зависимости от тема
тики обращений на  при
ёме будут присутствовать 
руководители и предста
вители профильных де
пар та мен т ов и  у п р а в
л е н и й  П р а в и т е л ь с т в а 
Севастополя.

В с т р е ч а  п р о й д ё т 
с  16:30 до  18:00 в  цен‑
тре «Мой бизнес» по адре‑
с у  п р .   О к т я б р ь с к о й 
Революции, 42б, корпус 6.

По  вопросу предвари‑
тельной записи на  при‑
ём так же мож но обра‑
т и т ьс я по  те лефона м: 
+7  (8692)  53‑02‑14 и л и 
+7 (978) 718‑62‑45.
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ВЫБОРЫ 
ПРЕЗИДЕНТА
15-17 марта в нашей стране пройдут выборы Президента  
Российской Федерации.

31  января в  18:00 по  мо
с к о в с к о м у  в р е м е н и 
Центральная избиратель
на я комисси я заверши
ла приём документов для 
регистрации кандидатов 
на  должность Президента 
РФ. Успешно прошли про
верку и  зарегистрирова
н ы че т ы р е к а н д и д ата: 
Владимир Путин как са
мовы дви женец, Леони д 
Слуцкий (ЛДПР), Владислав 
Даванков («Новые люди»), 
Николай Харитонов (КПРФ). 
Документы для регистра
ции, в  том числе подпи
си избирателей в свою под
держку, представили: ли
дер «Коммунистов России» 
Сергей Малинкович, вы
д в и ж е н е ц  о т   п а р т и и 
«Гражданская инициати
ва» Борис Надеждин и само
выдвиженцы Рада Русских 
и   А н а т о л и й  Б а т а ш е в . 
Ка ж дый из  зарегистри
р о в а н н ы х  к а н д и д а т о в 
на  должность Президента 
Росс и йс кой Фе дера ц и и 
уже начал предвыборную 
агитацию.

О своём решении балло
тироваться на  новый срок 
действующий глава госу
дарства Владимир Путин 
сообщил 8 декабря 2023 го
да в  Кремле в  окружении 
Героев России. В этот день 
в Георгиевском зале Кремля 
Президент вручал меда
ли «Золотая Звезда» Героям 
России.

В последний день января 
2024 года Владимир Путин 
встретился с доверенными 
лицами. Среди них предста
вители самых разных про
фессий, возрастов и  сфер 

деятельности. В  числе до
веренных лиц от  Города
Г е р о я  С е в а с  т о п о л я 
на  встрече присутствова
ли руководитель Комитета 
семей воинов Отечества 
Ви к т ори я Т у п ч а нен ко, 
Герой России, космонавт 
Антон Шкаплеров, руково
дитель регионального ис
полкома Народного фрон
та в  Севастополе Лариса 
Мельник.

«От встречи с главой госу-
дарства впечатления у меня 
самые положительные. Самое 
главное — мы все увидели, что 
наш Президент в прекрасной 
физической форме, он трез-
во мыслит, находится в курсе 
всех происходящих событий. 
Мы с коллегами заранее соби-
рались, подготовили ряд наи-
более наболевших вопросов. 
Я был в группе патриотиче-
ского воспитания и поднимал 
вопрос о  системе ДОСААФ. 
Судьба этой организации мне 
небезразлична: благодаря ей 
я получил крылья, и без неё 
не достиг бы всех своих кос-
мических высот. Так что счи-
таю своим долгом сделать 
всё для того, чтобы возро-
дить эту организацию и дать 
возможность молодым ребя-
там и девчатам занимать-
ся отдельными видами спор-
та: парашютным, авиаци-
онным, летать на небольших 
самолётах. Отдельного вни-
мания, безусловно, заслужи-
вает вопрос поддержки род-
ственников ребят, которые 
сейчас находятся на передо-
вой. Рад, что каждый из во-
просов не  остался без вни-
мания»,  — отметил Антон 
Шкаплеров.

В п еч а тл е н и я м и 
от  встречи подели
лась и руководитель 
Комитета семей вои
нов Отечества Севас
тополя Виктория 
Тупчаненко:

«Первое, что про-
извело впечатление 
на меня как на чело-
века, который уча-
с тв ует в   подо б-
ных мероприятиях 
впервые,  — неверо-
ятное единение лю-
дей из  разных угол-
ков страны. Среди 
множества задан-
ных вопросов мо-
гу выделить, пожа-
луй, самый важный 
для меня — как по ро-
ду деятельности, 
так и по личной сопричаст-
ности. Это  вопрос, связан-
ный с  поддержкой взрослых 
детей участников спецопера-
ции. Это очень ценно и важ-
но, особенно в  Год семьи, 
старт которому дал наш 
Президент на  прошедшей 
неделе. В  целом я  хочу от-
метить невероятную вов-
лечённость и интерес нашего 
лидера к каждому из озвучен-
ных вопросов и предложений. 
Небезразличие  — вот глав-
ное качество настоящего 
Президента».

НАБЛЮДАТЕЛИ НА СТРАЖЕ 
ЗАКОННОСТИ

В ГородеГерое подготов
ка к предстоящим выборам 
в самом разгаре.

«Это очень важные для 
страны выборы. В  Севас-
тополе уже развёрнут штаб 
общественного наблюдения, 
отмечу, что это не партий-
ные наблюдатели, а незави-
симые», — сообщил замести
тель начальника штаба об
щественного наблюдения 
Сергей Юхин.

На  базе «Точк и к ипе
н и я» Севас топо л ьског о 
гос университета с  15  де
кабря по 1 февраля прохо
ди ла подготовка обще
ственных наблюдателей. 
Среди приглашённых как 

опытные наблюдатели, так 
и новички.

«Система общественного 
контроля в виде подготовки 
общественных наблюдателей 
активно выстраивается  — 
всё это имеет первостепен-
ную важность и поможет бо-
роться с  внешним вмеша-
тельством в выборы. Решать 
будет только избиратель, 
а наблюдать за процессом го-
лосования будут севасто-
польцы  — активные, знаю-
щие, думающие», — подчер
кнула член Общественной 
палаты Севас тополя На
талья Кирюхина.

Сергей Юхин выразил уве
ренность в  том, что пред
стоящие выборы пройдут 
на высоком уровне и с  со
б л ю д е н и е м  в с е х  н о р м 
закона.

«Видеонаблюдение на учас-
т ках, институт независи-
мых общественных наблюда-
телей, работа Центра об-
щественного наблюдения 
позволяет утверждать, что 

выборы в Севастополе и в об-
щем в стране пройдут честно 
и законно, с высоким уровнем 
доверия граждан к результа-
там», — отметил он.

ОТВЕТЫ НА САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ ВОПРОСЫ 
О РАБОТЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
НАБЛЮДАТЕЛЕЙ
Общественные наблюдатели — 
кто они?

Наблюдатели — это граж
дане, которые осуществля
ют наблюдение за  прове
дением голосования, под
с чётом голосов и  иной 
деятельностью комиссии 
в период проведения голо
сования, установления его 
итогов, определения ре
зультатов выборов, вклю
чая деятельность комиссии 
по проверке правильности 
установления итогов голо
сования и определения ре
зультатов выборов.
Как проходит обучение 
кандидатов?

Обучение включает тео
ретическую и  практиче
скую части. На  занятиях 
разбирают и  сложные си
туации, которые могут воз
никнуть на  избиратель
ных участках в ходе выбо
ров: «вбросы» бюллетеней, 
«подтасовка», провокации. 
Общественные наблюдате
ли должны знать, как реа
гировать в таких ситуаци
ях, а лучше предупредить 
развитие проблемы.
Как подтверждается квали-
фикация наблюдателя?

П о с л е  п р о х о ж д е н и я 
обучения кандидат сдаёт 
тестирование. При положи
тельном результате он бу
дет допущен к работе на из
бирательном участке.

Один из кандидатов в об
щественные наблюдатели 
поделился с нами впечатле
ниями об обучении.

«Обучение проходит до-
вольно интенсивно. Нас по-
делили на команды, устрои-
ли кейсы решения проблем, 
которые могут возникнуть 
на участках. Очень много по-
лезной и  практической ин-
формации»,   — рассказа л 
Максимилиан Петров.

ГОЛОСОВАНИЕ С КОМФОРТОМ
Также 29 января стартовал приём заявлений об участии 

в дистанционном электронном голосовании на выборах Пре-
зидента РФ.

Жители 29 регионов, в том числе и севастопольцы, могут по-
дать заявление об участии в дистанционном электронном го-
лосовании (ДЭГ) на портале «Госуслуги». Сделать это можно 
с 29 января до 24.00 (мск) 11 марта включительно.

«МОБИЛЬНЫЙ ИЗБИРАТЕЛЬ»
29 января начался приём заявлений о включении в список из-

бирателей по месту нахождения. Механизм «Мобильный изби-
ратель» удобен тем, кто на момент проведения выборов Пре-
зидента России — 15—17 марта 2024 года — будет находиться 
не по месту регистрации.

Как подать заявление и куда обратиться, узнаете из спе-
циальной карточки.

В Севастополе откро-
ются 187 избиратель-
ных участков, и на всех 
будут работать обще-
ственные наблюдатели
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СРАЖАТЬСЯ 
ДО КОНЦА

На прошлых выходных 
состоялось знаменательное 
и очень важное для 
нашей страны событие — 
мы отметили 80-летие 
полного снятия блокады 
Ленинграда.

Блокада  — одно из  са
мых тяжёлых и  продол
ж и т е л ьн ы х ис п ы т а н и й 
Великой Отечественной 
войны. Она  прод лилась 
872 дня, начавшись 8 сентя
бря 1941го и закончившись 
27 января 1944го. 872 дня 
непрерывной борьбы, креп

кой воли и  сильной на
дежды. День полного сня
тия блокады Ленинграда 
считается Днём воинской 
славы России. Для  жите
лей Севастополя  — горо
да, который пережил в сво
ей истории две осады, этот 
день тоже особенный.

ПОЧЁТНЫМИ ЗНАКАМИ В ЧЕСТЬ 80-ЛЕТИЯ 
ПОЛНОГО ОСВОБОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА 
ОТ ФАШИСТСКОЙ БЛОКАДЫ НАГРАЖДЕНЫ:
• ВИНОГРАДОВ  

Владимир Николаевич
• ВОРОНИНА  

Алевтина Андреевна
• ИЛЬИН  

Анатолий Андреевич
• НИЧКОВ  

Олег Фёдорович
• СТРЕКАЧ  

Нелли Васильевна
• СОЛОНАРУ  

Зинаида Васильевна
• ВАСИЛЬЕВ  

Владимир Евгеньевич
• МУСАТОВА  

Ольга Александровна
• ЧУЙКОВА  

Людмила Васильевна
• ТКАЧЕНКО  

Татьяна Васильевна
• СОЛОВЬЁВА  

София Петровна

• СЫЧЁВА  
Людмила Александровна

• КРЫЛОВ  
Юрий Васильевич

• НОВИКОВА  
Людмила Павловна

• СЕЛЕДЦОВА  
Аделя Сергеевна

• ЛЕВИТСКАЯ  
Генриетта 
Владиславовна

• ВИДЕРТ  
Вера Арсентьевна

• ПИЛИПЧУК  
Алла Ивановна

• САЧУК  
Любовь Александровна

• ЗЕНКИС  
Людмила Дмитриевна

• КАЙДА  
Анатолий Васильевич

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ
Люди, детство которых про

шло в блокадном Ленинграде 
и  которые не  понаслышке 
знают, что значит сражать
ся до  конца, живут и  в  на
шем городе. Они  пронес
ли воспоминания о Великой 
Отечественной через всю 
жизнь. Отстаивать город 
до  конца  — и  никак ина
че! Об  этом рассказывают 
Алла Алексеевна Юрченко 
и   Анатолий Андреевич 
Ильин.

Алла Алексеевна, председа
тель общества «Жители бло
кадного Ленинграда», по
делилась, что с тех времён 
она чётко помнит только 
бомбоубежища.

«Мне тогда было око-
ло 2,5 лет, но я помню, что 
спала в  детской кроватке 
в бомбоубежище. Помню, как 
в 1943 году меня эвакуировали 
из палатки. Помню, что на-
лёт был, и все люди, которые 
на берегу были, всех куда-то 
загнали под мостки, не знаю, 
был  ли это причал. Помню, 
как бомбили», — говорит Алла 
Юрченко.

О н а  т а к ж е  от м еч а е т : 
«Теперь-то я  знаю, поче-
му город стоял и  держался. 
Его  не  сдавали. Хотя сейчас 
всякие разговоры идут. Мол, 
вот, например, Париж сда-
ли без боя, и он остался цел. 
Сравнили! От нас бы осталось 
мокрое место. Это ясно».

А н а т о л и й  А н д р е е в и ч 
Ильин — житель блокадного 

«ПРИМЕР ДЛЯ НАС ВСЕХ»
В  день 80лети я пол

н о г о  о с в о б о ж д е н и я 
Ленинграда от  фашист
ской блока ды г уберна
тор Севастополя Михаил 
Развожаев вместе с депу
татами Законодательного 
Собрания, руководством 
федеральных и  силовых 
стру к т у р, ч лена ми об
щес т венны х орга низа
ций и  религиозных кон
фессий воз лож и л ц ве
ты к Мемориальной стене 
в память героической обо
роны города Севастополя 
1941—1942  годов и  к  сте
ле Ленинграда на  Аллее 
Славы городовгероев.

Так же Михаил Раз во
жаев встретился в Штабе 
общественной поддержки 
с   с е в а с т о п о л ь ц а м и   — 
ж и т е л я м и б лок а д ног о 
Ленинграда.

«Эти люди, стойко и му-
жественно пережившие ве-
личайшую трагедию, и  се-
годня не  теряют бодро-
сти духа и  оптимизма. 
Они — пример для всех нас. 
Большое спасибо и  низ-
кий поклон этим замеча-
тельным людям за  подвиг 
и  пример подрастающе-
му поколению»,  — сказал 
губернатор.

Глава города пожела л 
ветера на м гла вног о  — 
здоровья на долгие годы. 
И поблагодарил их за то, 
что свою память о блокаде 
они передают детям, вну
кам, правн укам. Очень 
важно, чтобы никто и ни
когда не  забывал о  том, 
что перенесла наша стра
на. Чтобы никто не забы
вал подвиг нашего народа 
в борьбе против фашизма.

Наше старшее поколе
ние очень любит петь. 
И на этой встрече звуча
ло множество замечатель
ных песен и  стихотворе
ний, посвящённых бло
каде Ленинграда. Михаил 
Развожаев спросил, какая 

песня главная и самая па
мятная для блокадников. 
И они дружно запели:

«Где б я ни был заброшен 
войною,
Среди чёрных и дымных 
полей,
Всё мне чудится сад под 
луною
И на взморье гудки 
кораблей.
Там под вечер тихо плещет
Невская волна.
Ленинград мой, милый брат 
мой,
Родина моя!»

Кроме того, губернатор 
вручил ветеранам почёт
ные знаки, посвящённые 
80летию полного осво
б ож ден и я Лен и н г р а д а 
от  фа ш ис тс кой б лок а
ды. Наг ра ды бы ли вы
пущены к  знаменатель
ной дате Правительством 
СанктПетербурга.

«Сегодня во  всей стране 
проходит множество меро-
при ятий, приуроченных 
ко Дню полного освобожде-
ния Ленинграда от  фаши-
стской блокады. Особенно 
много их, конечно, в Санкт-
Петербурге — там сегодня 
находится наш Президент, 
и  наши севастопольские 
блокадники тоже сегодня 
находятся в северной сто-
лице. А  мы с  вами здесь, 
в  Севастополе, и  сегодня 
я с большим удовольствием 
вручаю вам памятные ме-
дали. Память о блокаде для 
нас всех очень дорога. И се-
годня очень важно, чтобы 
даже самые юные севасто-
польцы знали всё об  этом 
страшном периоде, о том, 
что перенесла наша стра-
на, и понимали, что никог-
да больше нельзя допустить 
подобного. Поэтому спа-
сибо за то, что передаёте 
эту память, эту историю 
младшим поколениям»,  — 
п о д ч е р к н у л  М и х а и л 
Развожаев.

Ленинграда. Он рано остал
ся без родителей. Отец погиб, 
защищая родной Ленинград, 
а мама скончалась от голода. 
Позже юного Анатолия эва
куировали из города.

«Первое время укрывались 
в  бомбоубежищах, а  потом 
ко всему уже как-то привыкли 
и почти не обращали внима-
ния на эти тревоги, потому 
что практически не прекра-
щались бомбёжки и  обстре-
лы. В городе, насколько я пом-
ню, вообще паники не  было. 
Выживали только за счёт то-
го, что была карточная си-
стема — иждивенцам дава-
ли по 125 граммов хлеба, это 
четвертушка от  буханки. 
А были дни, когда вообще ниче-

Анатолий Андреевич Ильин

Алла Алексеевна Юрченко

го не давали. Тогда мы варили 
что-то вроде холодца из сто-
лярного клея. Смешанные чув-
ства  — и  чувство победы, 
и чувство потери. Остаться 
в 10 лет без отца, без мате-
ри — это не забудется никог-
да. И в Ленинграде во время 
блокады, и после этого, когда 
жил на Урале, никогда не было 
чувства того, что мы не побе-
дим. Это свойство русской ду-
ши — биться до конца. Даже 
в  10 лет я  это понимал», — 
рассказывает Анатолий 
Андреевич.

Фото Анны Садовниковой
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Обращения по  теме водо-
снабжения, ЖКХ, уличного 
освещения, благоустройства 
можно направлять в  соцсе-
ти департамента городского 
хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.
Задать вопросы или написать 

о проблеме, связанной со сфе-
рой транспорта и дорог, можно 

в комментариях на страницах 
профильного департамента 
в  социальных сетях и в офи-
циальном телеграм-канале 
по ссылкам:
• ВКонтакте 

vk.com/public202349767;
• Одноклассники: 

ok.ru/group/59438988460127;
• Телеграм: 

t.me/dep_trans.
Кроме того, сообщения 

по любым темам принимают-
ся на официальных страницах 
руководителей департамен-

тов, заместителей губерна-
тора, главы города Михаила 
Развожаева и Правительства 
Севастополя во  ВКонтак-
те, Одноклассниках и  Теле-
грам, а  также на  платформе 
«Госуслуги. Решаем вместе» — 
сервисом можно воспользо-
ваться через виджет во ВКон-
такте, приложение или сайт: 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

Центр управления регионом вторую неделю под-
ряд фиксирует рекордные показатели по количеству 
онлайн-обращений к органам власти. Но если с 15 
по 21 января севастопольцы написали 5 642 коммента-
рия, то с 22 по 28 января их поступило в четыре раза 
больше — почти 22 000.

Главная тема обраще
ний  — водоснабжение. 
Проблемы с  подачей во
ды начались в Севастополе 
19 января в связи с сильны
ми паводками. Подобная 
ситуация в последний раз 
была в городе около 50 лет 
назад.

Все сообщени я на  те
му водоснабжения, кото
рые были зафиксирова
ны в этот период, можно 
разделить на две катего
рии: вопросы, когда бу
дет вода и почему её нет, 
и  просьбы привезти чи
ст у ю вод у при помощи 
автоцистерн.

В дни, когда в городе бы
ли перебои с водоснабже
нием, губернатор Михаил 
Развожаев держал сева
стопольцев в курсе и сооб
щал об обстановке в сво
их соцсетях. Сейчас водо

снабжение в Севастополе 
восстановлено.

Ц У Р фи кс и р ов а л о б
ращения и  на  другие те
мы. Например, горожа
не просили отремонтиро
вать светофор на  выезде 
из Казачьей бухты.

«Работает только стрел-
ка», — уточнили пользова
тели соцсетей.

П о   и н ф о р м а ц и и  с о 
трудников департамен
та транспорта и  дорож
нотранспортной инфра
структуры, теперь прибор 
работает исправно.

Также поступило сооб
щение с  просьбой зала
тать ямы на остановке об
щественного транспор
та рядом с  кинотеатром 
«Победа». Специалисты 
Севавтодора привели в по
рядок остановку спустя не
сколько дней.

C 22 ПО 28 ЯНВАРЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
21 727 СООБЩЕНИЙ
И ВОПРОСОВ
•   

  21 103
•   

«Г.
Р »  
624

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

АРХСОВЕТ
ВНЕШНИЙ ВИД НТО

Один из одобренных проек-
тов — типовые архитектурные 
решения внешнего вида неста-
ционарных торговых объектов.

Разработчик предложил мо-
дульную систему конструкции 
НТО, а  также набор навесных 
элементов, которые будут при-
меняться в зависимости от места 
расположения объектов:
• в центральной части города 

предполагается исторический 
тип НТО — в светлых тонах 
и с колоннами;

• в Балаклаве — в белом и бе-
жевом цветах тоже в класси-
ческом стиле;

• на остальной территории го-
рода объекты должны быть 

Члены архитектурно-художественного совета на пер-
вом в 2024 году заседании рассмотрели шесть проек-
тов по преображению города. Четыре из них эксперты 
поддержали, два отправили на доработку. Кратко рас-
скажем о каждом.

в стиле «структурный экс-
прессионизм», или «хай-тек».
«Однозначно с учётом поже-

ланий предпринимателей будет 
переходный период. И с учётом 
тех предложений, которые вы-
сказали, рассмотрим варианты, 
связанные с нежёстким ограни-
чением типологии НТО по тер-
риториям города», — пояснил 
и.  о.  заместителя губернатора 
Севастополя Максим Жукалов.

Проект обсуждали уже во вто-
рой раз. Все предыдущие заме-
чания — по размещению кон-
диционеров, цветовой гамме 
и строительным материалам — 
разработчики учли.

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
АНГАРЫ

Члены архсовета также одо-
брили проект строительства 

зданий для переработки про-
дукции из вторсырья по адресу 
Камышовое шоссе, 1а. Они будут 
выполнены в бело-голубой гам-
ме, между ними расположится 
парковка на 20 мест.

АВТОМАСТЕРСКАЯ
Проект ещё одного промыш-

ленного объекта эксперты 
не приняли — это мастерская 
по ремонту и обслуживанию 
автомобилей в районе Лабо-
раторного шоссе. При дора-
ботке необходимо предло-
жить другое стилистическое 
решение фасадов, изменить 
материалы, добавить объём-
ные элементы, предусмотреть 
места для информационных 
конструкций. Также нужно Фото Юлии Боярской

Проект типовых архи-
тектурных решений 

внешнего вида НТОВарианты цветового оформления  
граффити «Давай дружить» о севастопольском художнике 

и педагоге.

ГРАФФИТИ  
«ДАВАЙ ДРУЖИТЬ»

Поддержан также сюжет 
и цветовые решения граффити 
«Давай дружить». Его планиру-
ется нанести на фасад здания 
на территории троллейбусного 
депо на улице Льва Толстого, 51.

«Давай дружить»  — это 
инклюзивный фестиваль, впер-
вые прошедший в Севастополе 
в октябре 2023 года. Граффити 
призвано привлечь внимание 
к проблеме вовлечения детей 
с  ограниченными возможно-
стями здоровья в  совместную 
деятельность с нормотипичны-
ми детьми.

Рисунок будет включать цвет-
ную надпись «Давай дружить», 
а  также логотип фестиваля 
в цвете.

ДЕТСКИЙ САД — НАЧАЛЬ-
НАЯ ШКОЛА В БАЛАКЛАВЕ

На  доработку отправили 
проект строительства дет-
ского сада — начальной школы 
в Балаклавском районе. Разра-
ботчики представили несколь-
ко вариантов яркого оформ-
ления фасада, но эксперты 
предложили пересмотреть 
цветовые решения и выбрать 
пастельные оттенки.

согласовать с  профильным 
департаментом предполага-
емое размещение подъездов 
к зданию.

СКУЛЬПТУРА 
В БАЛАКЛАВЕ

На  заседании рассмотрели 
варианты бронзовой скульпту-
ры, посвящённой балаклавско-
му художнику и преподавателю 
Анатолию Терентьеву. По ини-
циативе жителей Балаклавы её 
планируют установить в сквере 
на улице Новикова.

Членам архсовета представи-
ли два эскиза — бюст художни-
ка и композицию с мольбертом. 
Эксперты поддержали второй 
вариант. Его  хотят дополнить 
подсветкой и  QR-кодом, что-
бы каждый мог больше узнать 
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3 февраля

Кинотеатр  
«Москва»

Мастеркласс  
«Волшебный полёт» (6+)

— 10:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Театральный  
мастеркласс для детей 

«Кошкин дом»  
(0+)

— 10:10 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Гусилебеди» (0+)

— 11:00 —

Кинотеатр  
«Украина»
Концерт  

«Времена года» (6+)
— 17:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Белая гвардия» (12+)

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Тайна моей любви»  
(12+)

— 18:30 —

4 февраля

Севастопольская детская  
школа искусств

Сказка с оркестром  
«12 месяцев» (6+)

— 11:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Морозко» (6+)
— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Спектакль «Наша Маша» (0+)
— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Оперетта  
«Севастопольский вальс» 

(12+)
— 18:30 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Человекамфибия»  

(12+)
— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Красавецмужчина»  
(12+)

— 18:30 —

Дворец культуры рыбаков
Спектакль  

«В поисках счастья»  
(12+)

— 19:00 —

5 февраля

Музейный комплекс 
«30-я бронебашенная батарея»

Экскурсия  
«30я береговая батарея»  

(6+)
— 9:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка художника 
Людмилы Люлько (0+)

— 10:00—18:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ФЕВРАЛЕ:
• 16—17 февраля —  

3 балла
• 23—26 февраля —  

3—4 балла
• 27 февраля — 2—3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

АРХИТЕКТОР И АКВАРЕЛИСТ 
ФЕЛЬДМАН ПЯТНИЦА, 2.02

ночь день

+3 +7
Небольшой дождь

СУББОТА, 3.02
ночь день

+2 +6
Небольшой дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4.02
ночь день

+5 +8
Без осадков

Фото из архива Севастопольского  
художественного музея имени М. П. Крошицкого

Фото из архива Севастопольского  
художественного музея имени М. П. Крошицкого

Совсем скоро исполнится 160 лет со дня рождения 
русского архитектора и художника-акварелиста 
Валентина Августовича Фельдмана. 

В преддверии этого собы
тия в  Севастопольском ху
дожественном музее имени 
М.  П.  Крошицкого пройдёт 
лекция «Архитектор и  ак
варелист В. А. Фельд 
ман».

И м я  а р х и т е к т о 
ра Валентина Фельд
м а н а   — з н а ко в о е 
д л я  Се в а с т о п ол я . 
Он  причастен к  соз
данию двух главных 
символов  Города
Героя: зданию па
норамы «Оборона 
Севастополя 1854—
1855 годов» и памят
ника затопленным 
кораблям.

Занимался Валентин 
Августович и  стро
ительством культо
вых зданий: Собор 
Покрова Пресвятой 
Богородицы на улице 
Большой Морской, ча
совня на Максимовой 
даче, храм Рож дес
тва Христова в Геор
гиевском монастыре 
на Фиоленте.

Отношения с Алек
сеем Макси мовым, 

для которого он спроек
тировал садовопарковый 
комплекс,  — особая стра
ница жизни и  творчества 
Фельдмана.

Валентин Фельдман 
был прекрасным аква
релистом. Выпускник 
Академии художеств 
в  Петербурге, уче
ник Л.  Премацци, 
Фельдман был дей
ствительным членом 
Товарищества русских 
акварелистов. А  став 
участником Общества 
имени А. И. Куинджи, 
Валентин Августович 
з а н я л с я  т е о р е т и 
ч е с к и м и  п р о б л е 
мами цвета и  света 
в живописи.

ЧТО ЖДЁТ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ

В  собрании Севас
т о п о л ь с к о г о  м у 
зея имени М. П. Кро
шицкого находятся 

13 графических работ худож
ника. О них, а также о том, 
что ещё построил Валентин 
Августович в  Севастополе 
и за его пределами, вы узна
ете на лекции. Мероприятие 
пройдёт в рамках традици
онного лектория выходно
го дня «Вспоминая любимые 
произведения из коллекции 
музея».

КОГДА ПРОЙДЁТ  
ЛЕКЦИЯ

Лекция «Архитектор и ак
варелист В.  А.  Фельдман» 
пройдёт в  это воскресе
нье, 4  февраля, в  11:00 
в  Севастопольском худо
жественном музее имени 
М. П. Крошицкого по адресу 
пр. Генерала Острякова, 70, 
здание кинотеатра «Москва», 
2 этаж. Вход свободный.

12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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